

継続しておるのでですか、今後ともずっとやられるのですか。

○佐々木政府委員 本文の内容がまだよくわからないものですから、本文を見まして、十分外務省等とも連絡をとりながら、委員にお詣りしてみたいと思います。

○志村委員 それではやはり改訂についての交渉は、今後継続してやられる、こういう趣旨なんですね。

○佐々木政府委員 その本文の中についてさらに折衝を重ねて、そうして長くこの折衝がかかるというふうな見通しでありますと、本国会に間に合わないなりますので、そういうタイムの問題等も考えあわせて、条文等を十分検討した上で態度をきめたいというふうに考えております。

○志村委員 いや、私の聞きしているのは、今の方針は、研究協定の改訂の交渉を今後とも継続してやられる御趣旨であるかどうか、その点なんですか。

○佐々木政府委員 こちらから米国にお願いしまして、向うから本文を送ってくることになつておりますので、公示の案文が入つて、その案文をよく検討して、もう差しつかえない、すぐでも調印できるという性質のものでありますれば、時間的に間に合うでしょうから、すぐお出しするということになるでしょうし、条文等検討しまして、さらにたくさんの点で交渉を重ねなければいかぬということになりますと、なかなか解決がつかない。そうすると、今国会に間に合わないということになりますので、そういう点、条文を十分見た上で、そのやり方等を考えみたいというふうに考えております。

○志村委員 次にお聞きしたいのです

が、これは第二番目のカナダから核燃料物質あるいは核燃料物質の購入について交渉を開始するというのであります

が、従来カナダにおいては相当量の輸出可能な程度の、国内需要以上

のこうした核燃料物質であるとか原料物質があるということを聞いております。これについて、とうに交渉が進められるべきであるとわれわれは考えて

おつたのでありますと、商社とエルド

ードとの折衝があつたらしく。しか

し、その間には三百キロ以内とかなん

とかきわめて少量であつたがために、

商社はこんなものは買っても引き合

ない、もう少し大量でなければならな

いといふようなことであったのだが、

カナダと商社との関係においてはそ

いことは許されない、こうしたこと

があつたんです。政府との折衝はあ

まり行われなかつたといふことを聞い

ますか。

○佐々木政府委員 この文書にあり

ますように、いわゆる正式交渉と申し

上げては、あるいは間違うかと思いま

すけれども、こういうイエロー・ケー

キがこのくらいほしいというのに向う

にお話いたしまして、外務省を通じ出

先大使館から向うにお願いして、そ

して向うの方ではそれに対して、日本

ばかりでなく、いろいろな国から申

しこみがあるので、どう扱うかとい

ういう折衝に入つてもらいたかったの

であります。もう過去の事実であつ

て、これからやられるというのなら

うふうな折衝をするのが最もよろしい

常につけていなかったと考えておると

いうのであります。ソ連について接

触して、それから協定に入るための事

前準備として調査を進め、あるいは資料を収集するという程度のことである

ならば、何も国連機関を通じて間接的

に接觸してはいけないのか、この点はわ

れわれは疑問があるのですが、その点

が早いではないか。なぜソ連と直接

接觸してはいけないのか、この点はわ

れわれは疑問があるのですが、その点

が早いではないか。なぜソ連

スなどにいたしましたが、フランスから人へ来ていただきたりなどして、だらりと事情ははつきりして参つたのでありますけれども、それにしても米国あるいは英國ほどその國の原子力の開発事情といふものは明瞭ではありますけれども、その他の國に対しまして、そういう話をるのが国際機関の場でござりますから、むしろそういう場合はつきりさしてくれるかどうかわからないような状況のときにおきまして、そういう話を聞いて、どうなつておるわけでございますが、そういう人たちがいろいろ話し合つて、そしてスカンジナヴィアからは、スエーデンから、こういう点がわからないのだけれども、あなたの方では、どうなつておるかといったような話を聞いて、そうして国際機関でいろいろ資料をちょうど用いておれば、そういうものはもちろん向うの許可を得まして、こちらの方でもちよだいし、そして、各國の事情が順次判明して参りました際に、こちらの方としては今後の方針を考えたらどうか、こういう趣旨でござります。

○志村委員 そうしますと、折衝に入る場合には、もちろんこれは一國対一國でやらなければならないということはわかるのですが、調査段階のものは国連を通じた方がよろしい、こうおっしゃるのですか。

○佐々木政府委員 各國とも国連の機関に十分協力するということになつておりますので、おそらく各國とも国連に対しましてはウランを提供するばかり

りでなしに、資料その他も提供して、そこで各国の事情の検討等を行う場となるというふうに考えられますので、その他のを仰ぎたいというのが順序かと思いますので、まずそういう機関を通じて、もう近々の問題でござりますので、近々と申しますのは、成立するのが二ヵ月後、三ヵ月後くらいの問題でございますから、そういう機関を通じて、いろいろ各国の事情を明確にいたしたい、こういうふうに考えておる次第でござります。

○佐々木政府委員　これは天然ウランといふのと核燃料物質、各原料物質、三通りあるのですか。

○齋藤委員　これは天然ウラン、イエローラン及びイエロー・ケーキというふうに、はつきり書いてしまえば問題なしのですが、石川さんは、はつきり申しますと、カナダを非常に詳しくごらんになつて、山奥まで何べんも入つて帰つたのですが、ここはそつはつきり今の段階では、天然ウラン、イエロー・ケーキと書かないで、もう少しき幅を持たしておいたらどうだろうかとあります。ということで、むしろ核燃料物質、核廃料物質とか、あるいはイエロー・ケーキだとあれば多量に入手できるという事情があるはあつたかも知れませんし、あるいはイエロー・ケイキ以下の中のものであればもっと少量に入手できるというふうになるかもしれません。そしたら辺も考えまして、あまりここの方力不足の点はびちつと限定しないでやつた方が、今後の折衝等に弾力性を持ち替へ

るのでよいのじゃなかろうかといふ強い御意見がございましたから、こういふように書いた次第でございます。

○齋藤委員 そうすると、天然ウランと書いておくと、ピューリフィケーションをやつたものも金属化したものも、それから原料そのままも、イエロー・ケーキも、天然ウランとして全部入るのですね。

○佐々木政府委員 イエロー・ケーキの問題は、六〇%くらいまで詰めておられますので、すぐそのまま使える核燃料物質というものはまだ段階が必要なものなので、あるいはむしろ核原料物質というふうに考えた方がいいのではないかと考えまして、イエロー・ケーキにつきましては、核原料物質の方に含ませてあるわけであります。

○齋藤委員 どうもわからぬ。これは、そうすると、カナダから買うものは、核燃料物質というと、ウラン、トリウム、ブルトニウムというようなものも含まれるし、アメリカと今交渉するというのは天然ウラン、こういうことですか。そうすると、カナダの方は非常に範囲が広くて、アメリカの方は天然ウランに局限する、こういう意味ですか。

○佐々木政府委員 大へんどうもまずかい質問になつて参りましたのです。が、濃縮ウランあるいはブルトニウム、トリウム等に関しましては、御承知のように特殊核燃料物質という言葉を普通は使つてございます。そこで力ナダからそういうものを入れるということに關しましては、ただいまの段階では考えておりません。しかし、核燃料物質というふうに書いておきますれば、そういう点はいろいろ情勢に応じ

て、カナダも燃料国でありますから、カナダの燃料の処理が進歩するに従つて、今考えるよりもはるかに幅の広い問題が生じてきやしないかという考慮のもとから、天然ウランといふうにはつきりしないで、核燃料物質といふうに書いた次第でございます。

○齋藤委員 僕はよくわからないので、それが、そうすると、あなたは、天然ウランと書いてある米国との天然ウランなら、これはピューリフィケーションしたものだ、この天然ウランと書いたやつは核燃料物質だ、そういうことで、どうすれば、カナダより天然ウラン及び粗製ウランと書けば、それで用語の統一といふものは私はできると思うのだけれども、一方には天然ウランと書いて、これはピューリフィケーションしたのだ。ピューリフィケーションしたものでの、その選鉱過程において純粋なものであるならば、これも天然ウランだ。それから粗製過程に上せて、そして金属ウラン、板状にしたようなものでも、天然ウランに入るのだ。一方核燃料物質ということになると、その天然ウランに匹敵するのだ。エイロー・ケーキは核原料物質に入るのだ。それは書いた人はわかるけれども、読んだ人はわからぬだろう。だからそういう点はもつと注意を払つて用語の統一をはかつた方がいいだろ、これは書いた人だけわかつて、読んだ人は何をいつているのかわかりはせぬのだ。私はそう思うのだが、これはどうですか。

○佐々木政府委員 お説の通りであります。もう少しあはつきり書けばあるいはよろしかつたかと思ひますが、趣旨はよくわかりかと思ひますので、た

○菅野委員長 次に、放射性同位元素等による放射線障害の防止に関する法律案を議題といたします。

本日は、政府より提出せられました資料につきまして、説明を聴取いたしたいと思います。鈴木アイソープ課長。

○鈴木説明員 御説明申し上げます。

御存じのように、放射性同位元素の輸入は昭和二十五年から始まっておるわけでございますが、その当時は總理府にありました科学技術行政協議会、アブリヴィエーテッド・ネームをスタッフと申しております所で取り扱つておったのでござります。そこでこの放射性同位元素は、研究及び産業、医療その他で非常に有効なものではございますけれども、使い方によりますと放射線障害を伴うという非常にあぶないものでござりますので、とりあえずそういう研究者なりアイソトープの取扱者に、何らか安全な取扱いの方法を示す必要があるであろうということで、当時アメリカで発行されておりました「セーフ・ハンドリング・オブ・レディオアクティヴ・アイソトープス」というものが、その前の年の昭和二十四年の九月に発行になつておりますて、それをスタッフにおいて、スタッフの専門委員をしておられました当時の東大の中泉教授あるいは科学研究所の山崎文男所員あるいは東大の範講師というような方々にそこのセーフ・ハンドリングを訳していただきまして、それを科学技術行政協議会

ない、つまり原子力基本法と関係のないエキス線装置が普通に言われております。それから同時にエキス線装置は原子力基本法の規定からは離れます。それから同時にエキス線装置といいますのは、お医者さんの使うものが非常に多いわけござりますけれども、これは医療法という法律がございまして、これで現在取締りを受けております。それで十分であらう、こういうふうに解するわけです。

○齋藤委員 放射線の政令の中には、原子力基本法の第三条の第五号の放射線というものは、政令できめるときは、エキス線を除くわけですか。

○鈴木説明員 放射線の政令の中には入ります。それは除外するわけに参らないと思います。原子核の変換の過程において出てくるという放射線の中には、エキス線もあるわけなんでござります。

○齋藤委員 そうすると「放射線発生装置の使用を規制することにより」というこの放射線発生装置というのには、エキス線も入るのですか。

○鈴木説明員 放射線の定義の中には入りますが、放射線発生装置の定義の中からはエキス線装置は除外する、こういうわけであります。

○齋藤委員 もう一べん、これは僕の頭の中を整理してから御質問を申し上げます。

もう一点は、この法律からは、放射線発生装置というものの中にエキス線を含ませない。医療用のエキス線は医療法ですかによって規制をしていく、そうしましても――まあ医療用のエキス線というものは割合にボルトが低い

と私は聞いておる。五万か六万か、あるいは断層用に用いても十万を出ないだろ。ですから、割合にこの方面の取締り予防というものは策だ。こう考えますけれども、これが一たん学校用となると、大学あたりで使っておりますのを聞きますと、大体強いものになると三十万ボルトぐらいになる。工業用になるとともっと強いものがある、こういうものは一体どうして取り締まるのですか。取り締るというか、障害の予防をやるのでですか。

○鈴木説明員 ただいまの齋藤委員の御質問は非常に急所をついておられるわけでござりますけれども、工業用のエキス線装置については現在のところ法的規制がないわけでござります。それから医療用についてはござりますけれども……。(齋藤委員)学校は」と呼ぶ)研究用及び工業用につきましては何の規定もないわけでござります。それで、医療用と並びまして別の法的規制を加える必要があるのではないか、ただし、これは原子力ではないというふうに解しております。

○齋藤委員 そうしますと、この法案を審議し、この法案に賛成する前提といたしましては、文部当局及び通産当局が、その管轄下にあるエキス線の装置に対していかなる障害防止の法律案を考えておるか。それを今国会に提案する意思があるかどうか。どうして一体この放射性同位元素等による放射線障害の防止に関する法律案からエキス線を除外したかということを一つよく審議いたしませんと、与党であるからといって輕々に賛意を表しがたいような点がござりますので、そういう点につきまして、一つ次会に通産及び文部当局の出席をお願いいたしまして、何ゆえにこの法案からエキス線を除外したか。——もちろん厚生省もおいで願わなければならぬと思う。われわれのこの法案に対する基礎観念は、この放射性同位元素等によるなどといふやかましい、そんなめんどくさいことではなく、放射線障害防止法、こう一本でいいて、一切のエキス線もこれに含めて、原則的に主管の責任大臣をきめてやりたい、こういうふうに考えておったのでありました、提案せられました法案を見ますると、「放射性同位元素等による放射線障害の防止」と、頭の悪い私には非常に了解できないような題目がついておるのでございますので、一つ委員長にお取り計らいを願いまして、次の機会には、厚生省、それから文部省、通産省、これらのエキス線取扱いの責任の地位にあるところの方々の御出席をお願いいたしまして、質問を継続することにし、本日はこれで質問を留保いたします。

○菅野委員長 ほかに御質疑はありますか。——ほかに御質疑がなければ、本日はこの程度にとどめます。次会は来たる九日開会し、質疑を總行いたします。
これにて散会いたします。
午後二時四十一分散会

昭和三十二年四月十日印刷

昭和三十二年四月十一日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局